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(M. James Morris, Directeur Mondial du Programme Alimentaire de l’Onu, après son passage à PSE).
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Alors que l’année scolaire se ter-
mine en Europe, à PSE les va-
cances ne démarreront qu’à la fin 
juillet ; mais nos équipes s’activent 
déjà à préparer la rentrée de sep-
tembre. Le Centre de Rattrapage 
de PSE était rempli, cette année, 
au plein de ses capacités et il a 
fallu trouver de la place pour ac-
cueillir les 1000 enfants supplé-
mentaires, venant des écoles pu-
bliques pour suivre le programme 
de soutien scolaire à mi-temps. 
L’année 2018-2019 verra la cons-
truction de nouvelles classes mais 
aussi la rénovation du restaurant 
d’application de l’École Hôtelière, 
le Lotus Blanc. Presque 20 ans 
déjà, pour le Lotus ! 
Au mois d’avril, une équipe de 
jeunes des Apprentis d’Auteuil, des 
élèves du Château des Vaux ac-
compagnés de leurs éducateurs, 
sont justement venus animer un 
chantier de rénovation d’un dor-
toir et d’une paillotte, la main 
dans la main avec nos élèves de 
l’École du Bâtiment.  Un beau 
partenariat est né ! 
2 mars - 16 mai, tournée 2018 : 
37 soirées, près de 10 000 kms, 
beaucoup de nouveaux parrai-
nages.  Marie-France, accompa-
gnée de Sary, un ancien élève 
maintenant professeur à l’École de 
Cinéma, a su convaincre, une fois 
de plus, de l’urgence à sortir de 
nouveaux enfants de la misère 
pour les accompagner jusqu’à un 
métier.  Tous ensemble, nous y 
arrivons. Merci ! 

Retour de tournée  
Près de 10 000 kms et 37 soirées plus tard, le matériel a retrouvé son lieu de stockage.  
Je voudrais remercier tous ceux et celles qui ont travaillé pour que cette tournée soit un beau 
succès : 

 Mes deux s urs, Marie-Christine et Maryvonne qui, à tour de rôle, ont magnifiquement 
assuré des routes parfois bien longues. (C’est vrai que, dans l’espace d’une même semaine 
d’avril, parcourir, un jour sur deux, une fois 600, une fois près de 400, puis deux fois 500 kms, 
c’était peut-être un peu trop …)  

 Tous les amis qui nous ont ouvert leur maison. Vous vous êtes appliqués à alléger la fa-
tigue de ce marathon. Vous avez été disponibles, incroyablement accueillants et amicaux. 
Vous nous avez gâtés comme des rois ! 

 Vous tous, les organisateurs, ainsi que vos équipes, pour le magnifique travail que vous 
avez effectué en amont, pour cette 22ème tournée. Je sais le travail que cela représente, de trou-
ver une salle gratuite, de mobiliser amis et connaissances, d’informer les media locaux, d’assu-
rer toute l’organisation et l’intendance d’une soirée ... Je sais aussi votre angoisse, le jour J, 

lorsque l’heure approchant, vous 
vous demandiez "vont-ils venir ? ..." 
Et alors, je m’en voulais, de vous 
faire vivre ces inquiétudes … 

Vous avez fait en sorte que les 
salles soient belles, chaleureuses, 
amicales. Elles m’ont portée et ai-
dée à vous parler de nos enfants, 
moi dont ce n’était pas le talent, et 
qui me cachais volontiers derrière 
Christian, lui laissant toujours la 
parole … 

 Vous tous, qui êtes venus nous écouter et les nou-
veaux parrains qui avez rejoint la famille PSE. 

Je suis maintenant rentrée à Phnom-Penh, heureuse de 
retrouver nos enfants et nos pensionnaires qui étaient là, 
à l’aéroport, une rose à la main. Heureuse, aussi, de sa-
voir que beaucoup d’autres enfants vont pouvoir venir 
les rejoindre.  

Ce fut un bonheur de retrouver beaucoup d’amis, même 
si ce fut toujours trop court …, une joie de découvrir de 
nouveaux amis et de voir s’agrandir la famille PSE, beau-
coup d’émotion de rencontrer tant de générosité et d’en-
thousiasme, avec l’envie, pour 2019, de repartir pour une 
23ème tournée, mais un peu moins longue ! D’ores et dé-
jà, j’attends vos propositions.  
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Les comptes de l’exercice 2016-2017 
Cet exercice aura été marqué par des événements uniques et 
exceptionnels dans la vie de l'association, tant du point de vue 
des recettes que des dépenses. Il faut donc considérer les résul-
tats ci-dessous comme ponctuels car liés au contexte très parti-
culier de cette année. 
Nous avons vécu le deuil de Christian, décédé le 24 septembre 
2016. Et puis, cette même année, le film "Les Pépites" est sorti, 
offrant à PSE une visibilité médiatique et une notoriété jamais 
atteintes auparavant. Par conséquent, les ressources d’exploita-
tion, hors produits financiers et gains de change, ont atteint
8,6 M  sur l’exercice 2016-2017, en croissance de 17% par rap-
port à l’exercice précédent.  
Au Cambodge, le changement progressif, pendant l’année, de 
l’équipe de direction, l’abandon d’une deuxième rentrée dans
les écoles de l’Institut de Formation Professionnelle et la pru-
dence décidée par l’association en raison de la faiblesse conti-
nue de l’euro par rapport au dollar en début d'exercice, ont eu
pour effet de réduire ponctuellement le nombre d’enfants 
dans les programmes et d’entraîner la baisse du coût des mis-
sions sociales (-12%). Mais, dès cette année 2017-18, le nombre 
d’enfants se situe à nouveau autour de 6500, soit au niveau de 
l’année 2015-16.  
Les frais généraux et les frais de collecte de fonds représentent 
8% et 2% des dépenses de fonctionnement. Les frais généraux
ont été impactés par des dépenses de communication, non 
récurrentes, pour soutenir la diffusion du film "Les Pépites", 
qui a fortement contribué aux recettes de l’association.

Les enfants chantent pour PSE. Dans le cadre de la journée mondiale des Droits de l’Enfant, nos antennes de sou-
tien se mobilisent. Des concerts de chorales d’écoles - intitulés "Sourires en Ch urs" - sont en préparation ! 
Si vous connaissez une chorale d’école, n’hésitez pas à en parler à l’antenne PSE la plus proche de chez vous (liste sur
www.pse.ong, rubrique L’Association). Merci !    

PSE et vos données personnelles. Comme vous le savez probablement, le Règlement Général pour la Protection des 
Données (RGPD) est entré en vigueur le 25 mai. L’occasion de vous rappeler que, dans l’esprit familial qui nous anime depuis 
22 ans, vos informations sont destinées uniquement à notre association et à son réseau d’antennes. Elles ne sont, en aucun cas, 
communiquées à des tiers. Étant donné la taille, volontairement réduite, de notre équipe en France, vous comprendrez qu’il
nous est difficile de contacter chacun d’entre vous pour vous demander de confirmer votre consentement à continuer de rece-
voir nos communications (dont ce journal). Mais comme c’est le cas depuis toujours, sur simple courrier, courriel ou appel au 
secrétariat, nous vous retirons de nos listes de diffusion ou de notre fichier. Merci pour votre confiance et votre fidélité. 

J’ai 9 ans et je suis en CM1. Après avoir visité le 
Centre de PSE, j’ai eu envie d’aider les enfants. 
J’ai organisé avec deux amies (Louison et Eden),
à la fête de mon école, un stand de vente de coo-
kies, et de lunettes à la confiture de fraise et au
chocolat. Mon but était de récolter de l’argent 
pour PSE. Et, dans ma classe, j’ai fait un exposé
sur le Cambodge avec Maman et on a regardé 
une partie du film "Les Pépites". Merci de ce que 
vous faites pour tous ces enfants. 

Impressionnant de 
voir l’engagement ab-
solu d’une jeune ado 
de 16 ans, Félicia ! À 
la suite d’une séance
de la tournée, elle a 
décidé de parrainer à 
hauteur de 18  par
mois, soit la totalité de 
son argent de poche ...  

Félicia 

En région parisienne (bénévolat) :  
1 ingénieur/construction  

1 spécialiste en recrutement (pour le volontariat au Cambodge). 

Au Cambodge (Volontariat de Solidarité Internationale) :  
1 enseignant(e) expérimenté(e) en coiffure et 1 en peinture, 

pour notre Institut de Formation Professionnelle.

Nous recherchons 

Adélie 
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La tournée de Sary 
Je voudrais féliciter Sary qui, chaque soir, a eu le courage de superbement raconter son par-
cours dans une langue qui n’est pas la sienne !   

Le français, il l’a travaillé quotidiennement, notant en permanence les nou-
veaux mots, les nouvelles expressions, et a il fait d’énormes progrès. Il a appris à 
ouvrir les huîtres, a découvert le Mont St Michel, la neige et le froid, le fromage 
et le vin, les Alpes, la Cité de l’Espace à Toulouse, les autoroutes, le Rummikub 
…  
Il a été très touché par le mal que nos amis se donnent pour les enfants de PSE 
que, pour beaucoup, ils ne connaissent même pas, par tout ce qu’ils organisent 
à longueur d’année, par la manière dont nous avons été reçus partout. Et c’est, 
entre autres, cette motivation et cette gentillesse qui l’ont aidé à témoigner 

pour remercier et pour convaincre de nouvelles personnes que cela vaut la peine d’aider PSE pour 
continuer à sortir les enfants de la misère.  
Et puis il a été d’une aide inestimable, aussi bien pour la mise en place de la projection dans les salles, que pour tous les trans-

ports et déménagements quotidiens, du matériel, des bagages, de tout le fatras qui dé-
bordait du coffre sur le siège arrière de la voiture. 
Et pour conclure par une blague, car Sary a beaucoup d’humour, au retour en région 
parisienne, il nous a résumé ainsi cette tournée : "Marie-Christine, c’est : toujours jolie ; 
Maryvonne, c’est : Sary, on va se promener ! ; Mamie, c’est : Où est mon ordinateur ? ..." 
Merci, Sary. Tu as été un super compagnon de tournée. Et tu m’as souvent fait pleurer 
quand tu étais si ému en prononçant le nom de Papy …  

Échanges entre jeunes 
Une équipe de 11 jeunes d’Apprentis d’Auteuil, avec  leurs 
éducateurs, sont venus une dizaine de jours, travailler avec 11 
étudiants de l’École du Bâtiment. Ils ont rénové une des an-
ciennes maisons des étudiants (devenues maisons des volon-
taires), pour en faire des salles d’étude du soir pour nos gar-
çons pensionnaires, à côté des maisons où ils dorment. Une 
belle expérience d’échanges. Et ce n’est qu’un début de parte-
nariat puisque nos valeurs et nos  actions sont si proches. 

14 jeunes Français des CFA de Saint-Herblain et de St Brévin, 
en formation professionnelle par alternance pour l’obtention 
d’un Brevet Professionnel (8 en Maçonnerie et 6 en installation 
sanitaire), sont 
venus une dou-
zaine de jours, 
accompagnés d’un 
adjoint de direc-
tion du CFA de 
Nantes et d’un 
formateur par mé-
tier. L’objectif : 
rénover la maçon-
nerie et les sani-
taires de 3 de nos anciennes maisons d’étudiants. Échange qui 
fut très formateur pour tous les jeunes, étudiants de PSE comme 
jeunes Français dont certains se sont déjà positionnés pour aider 
les actions de PSE Loire Océan. 

Connaissez vos enfants 
Une famille de 6 enfants. Ils habitent une pièce unique dans une ruelle étroite et mal fréquen-
tée.  Le père, ouvrier de construction, a un salaire faible et irrégulier. La mère reste à la maison 
pour s’occuper des 3 plus jeunes (7, 5 et 4 ans). L’aînée vit chez sa tante. La 2nde et le 3ème sont 
scolarisés par PSE en niv. 4 (=CM1). Pour vivre, ils ont 50 centimes par jour et par personne !... 
Parfois, il n’y a rien à manger et des voisins donnent un coup de main. Dans un tel contexte, 
pas étonnant que les disputes entre les parents soient fréquentes et que la scolarisation des en-
fants ne soit pas la priorité. Alors, en plus des scolarités que PSE prend déjà en charge, nous 
donnons du riz (plus que la quantité habituelle), et nous scolarisons les 3 derniers : une petite 
fille de 7 ans, en école primaire avec accompagnement périscolaire, dans une des paillotes, du-
rant le mi-temps sans école et, dans la même paillote, classes maternelles pour les 2 dernières de 
4 et 5 ans. Peut-être cela permettra-t-il à la maman de trouver un travail quoique … sans forma-
tion aucune, il n’est pas certain qu’elle y arrive. Peut-être notre formation pour les adultes (FLIP) 
pourra-t-elle l’y aider si elle le souhaite et en a le courage. Encore une famille qui ne peut pas 
rattraper le développement sans un coup de pouce. 

       Le matériel 
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  Que sont-ils devenus ?  
Loeung Sambo a 29 ans. Il est l’aîné d’une famille de chiffonniers qui travaillaient sur la décharge 
et dans les rues de Phnom-Penh. PSE les a rencontrés en l’année 2001. Sambo avait alors 12 ans et il 
se souvient combien il était heureux d’entrer à PSE. Il avait tellement rêvé de pouvoir manger à sa 
faim, de pouvoir étudier et jouer, de pouvoir enfin sourire … Après une scolarité de Rattrapage 
puis sa Formation Professionnelle, il est sorti, 10 ans plus tard, diplômé de notre École Hôtelière, 
dans la section Réception. Il est aujourd’hui Guide sur un bateau, dans la compagnie "4 Floating", 
basée à Koh Kong, avec un salaire de 350 $ par mois. Et, en plus, il est en train de créer, là-bas, un 
"resort" de 4 bungalows et 10 tentes. Sa femme, Bao Khmuch, également ancienne élève de PSE et 
diplômée en 2012 de la formation Management de la Restauration est aujourd’hui Responsable du 
Service de Table à Tatai Marina, avec 350 $ par mois. Ils sont parents de deux petites filles de 2 ans 
1/2 et 1 mois. 
Les frère et s ur ont bien marché aussi : Nimol, responsable du Service à l’hôtel Raffles, marié à 
une ancienne de Don Bosco, gagne 1200$/mois. Et Thim, elle, ingénieure/électricité de l’École de 
Technologie du Cambodge, travaille à EDC avec 500 $ mensuels. 

Quel bonheur sans cesse renouvelé, de voir tous ces jeunes autrefois sans espoir d’avenir, et maintenant mariés, parents, avec un 
bon travail et même en train de créer leur propre entreprise !  Non, nous ne perdons pas notre temps … 
Seul Ratanak, 17 ans, avec un problème mental, est dans notre classe d’enseignement adapté qui, malgré son handicap, lui  
donne une chance qu’il n’aurait pas eue autrement. 

 
 

Ce programme est devenu une de nos priorités. En effet, depuis 20 
ans, nous scolarisions les chiffonniers et c’était "relativement" 
simple. Mais aujourd’hui, les jeunes sont de plus en plus confron-
tés à la drogue et à la prostitution avec, comme conséquence, da-
vantage d’abandon scolaire à cause de l’argent nécessaire, surtout 
quand l’école n’est pas forcément une aide suffisante.  
Après avoir démarré par un projet pilote de 2 mois, en septembre 
et octobre derniers, pour le khmer et les maths, le programme de 
soutien scolaire a démarré en novembre : 20 classes de Primaire et 
12 de Secondaire, pour les enfants que nous scolarisons en écoles 
publiques parce qu’ils ne sont pas en retard. Ceux du Primaire suivent des cours de khmer et de maths, et pour ceux du Secon-
daire, on y ajoute physique, chimie, biologie. Fin mars ils étaient plus de 1000 à venir ici chaque jour, certains le matin, d’autres 
l’après-midi. Et les résultats ont été concluants : en novembre, les Primaires étaient 75% à avoir réussi l’examen et, en mars, à la 
fin du 1er semestre, ils étaient 83% ; pour le Secondaire, la moyenne est passée de 32% en novembre, à 53,25% en mars. Au vu de 
ces premiers résultats, il est plus qu’évident que ce programme doit continuer, et même se développer. 
Un exemple parmi d’autres : Liza, 12 ans, est élève de PSE, en 6ème à l’école publique. Mais elle était triste de n’avoir que 4,5 de 
moyenne sur 10. Depuis novembre, en plus de l’école à mi-temps, elle vient suivre au Centre, l’autre mi-temps, les cours de sou-
tien scolaire et tout a changé pour elle. Ses résultats ont considérablement augmenté puisqu’elle atteint maintenant 7,5 ! Son 
professeur de soutien parle d’elle comme d’une bonne élève, appliquée et qui fait toujours tous ses devoirs. Très intéressée et 
posant des questions dès que quelque chose ne lui semble pas clair, elle est même considérée comme un modèle. Et la petite fille 
triste nous dit maintenant, dans un grand sourire, qu’elle espère enfin pouvoir réaliser son rêve de devenir médecin … 

Du côté de la France 

Les jeunes de Stan - St Raphaël 
Pour la 2ème année consécutive, les jeunes du collège Stanislas de St 
Raphaël ont couru pour les enfants de PSE avec un résultat tout à 
fait exceptionnel. Cette année, la course avait été programmée le 
jour de la séance de St Raphaël qui avait lieu en ville, le soir même. 
Beaucoup d’enseignants, ainsi que le directeur, ont pu courir aussi 
grâce à la participation de parents qui assuraient les contrôles et 
comptabilisaient le nombre de circuits. Avec Sary, nous avons eu la 
chance de pouvoir participer à l’arrivée de la course. 1000 enfants 
des CM1 et CM2, du collège et du lycée, rassemblés sous le soleil du 
Midi, tous en t-shirt blanc, trempés de transpiration, arborant le 
logo de PSE. Un moment émouvant !  

Le Soutien scolaire 
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Après avoir démarré par un projet pilote de 2 mois, en septembre 
et octobre derniers, pour le khmer et les maths, le programme de 
soutien scolaire a démarré en novembre : 20 classes de Primaire et 
12 de Secondaire, pour les enfants que nous scolarisons en écoles 
publiques parce qu’ils ne sont pas en retard. Ceux du Primaire suivent des cours de khmer et de maths, et pour ceux du Secon-
daire, on y ajoute physique, chimie, biologie. Fin mars ils étaient plus de 1000 à venir ici chaque jour, certains le matin, d’autres 
l’après-midi. Et les résultats ont été concluants : en novembre, les Primaires étaient 75% à avoir réussi l’examen et, en mars, à la 
fin du 1er semestre, ils étaient 83% ; pour le Secondaire, la moyenne est passée de 32% en novembre, à 53,25% en mars. Au vu de 
ces premiers résultats, il est plus qu’évident que ce programme doit continuer, et même se développer. 
Un exemple parmi d’autres : Liza, 12 ans, est élève de PSE, en 6ème à l’école publique. Mais elle était triste de n’avoir que 4,5 de 
moyenne sur 10. Depuis novembre, en plus de l’école à mi-temps, elle vient suivre au Centre, l’autre mi-temps, les cours de sou-
tien scolaire et tout a changé pour elle. Ses résultats ont considérablement augmenté puisqu’elle atteint maintenant 7,5 ! Son 
professeur de soutien parle d’elle comme d’une bonne élève, appliquée et qui fait toujours tous ses devoirs. Très intéressée et 
posant des questions dès que quelque chose ne lui semble pas clair, elle est même considérée comme un modèle. Et la petite fille 
triste nous dit maintenant, dans un grand sourire, qu’elle espère enfin pouvoir réaliser son rêve de devenir médecin … 

Du côté de la France 

Les jeunes de Stan - St Raphaël 
Pour la 2ème année consécutive, les jeunes du collège Stanislas de St 
Raphaël ont couru pour les enfants de PSE avec un résultat tout à 
fait exceptionnel. Cette année, la course avait été programmée le 
jour de la séance de St Raphaël qui avait lieu en ville, le soir même. 
Beaucoup d’enseignants, ainsi que le directeur, ont pu courir aussi 
grâce à la participation de parents qui assuraient les contrôles et 
comptabilisaient le nombre de circuits. Avec Sary, nous avons eu la 
chance de pouvoir participer à l’arrivée de la course. 1000 enfants 
des CM1 et CM2, du collège et du lycée, rassemblés sous le soleil du 
Midi, tous en t-shirt blanc, trempés de transpiration, arborant le 
logo de PSE. Un moment émouvant !  

Le Soutien scolaire 
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Présidente 

 

Alors que l’année scolaire se ter-
mine en Europe, à PSE les va-
cances ne démarreront qu’à la fin 
juillet ; mais nos équipes s’activent 
déjà à préparer la rentrée de sep-
tembre. Le Centre de Rattrapage 
de PSE était rempli, cette année, 
au plein de ses capacités et il a 
fallu trouver de la place pour ac-
cueillir les 1000 enfants supplé-
mentaires, venant des écoles pu-
bliques pour suivre le programme 
de soutien scolaire à mi-temps.  
L’année 2018-2019 verra la cons-
truction de nouvelles classes mais 
aussi la rénovation du restaurant 
d’application de l’École Hôtelière, 
le Lotus Blanc. Presque 20 ans 
déjà, pour le Lotus ! 
Au mois d’avril, une équipe de 
jeunes des Apprentis d’Auteuil, des 
élèves du Château des Vaux ac-
compagnés de leurs éducateurs, 
sont justement venus animer un 
chantier de rénovation d’un dor-
toir et d’une paillotte, la main 
dans la main avec nos élèves de 
l’École du Bâtiment.  Un beau 
partenariat est né ! 
2 mars - 16 mai, tournée 2018 : 
37 soirées, près de 10 000 kms, 
beaucoup de nouveaux parrai-
nages.  Marie-France, accompa-
gnée de Sary, un ancien élève 
maintenant professeur à l’École de 
Cinéma, a su convaincre, une fois 
de plus, de l’urgence à sortir de 
nouveaux enfants de la misère 
pour les accompagner jusqu’à un 
métier.  Tous ensemble, nous y 
arrivons. Merci ! 

Retour de tournée  
Près de 10 000 kms et 37 soirées plus tard, le matériel a retrouvé son lieu de stockage.  
Je voudrais remercier tous ceux et celles qui ont travaillé pour que cette tournée soit un beau 
succès : 

 

 Mes deux s urs, Marie-Christine et Maryvonne qui, à tour de rôle, ont magnifiquement 
assuré des routes parfois bien longues. (C’est vrai que, dans l’espace d’une même semaine 
d’avril, parcourir, un jour sur deux, une fois 600, une fois près de 400, puis deux fois 500 kms, 
c’était peut-être un peu trop …)  
 

 Tous les amis qui nous ont ouvert leur maison. Vous vous êtes appliqués à alléger la fa-
tigue de ce marathon. Vous avez été disponibles, incroyablement accueillants et amicaux. 
Vous nous avez gâtés comme des rois ! 
 

 Vous tous, les organisateurs, ainsi que vos équipes, pour le magnifique travail que vous 
avez effectué en amont, pour cette 22ème tournée. Je sais le travail que cela représente, de trou-
ver une salle gratuite, de mobiliser amis et connaissances, d’informer les media locaux, d’assu-
rer toute l’organisation et l’intendance d’une soirée ... Je sais aussi votre angoisse, le jour J, 

lorsque l’heure approchant, vous 
vous demandiez "vont-ils venir ? ..." 
Et alors, je m’en voulais, de vous 
faire vivre ces inquiétudes … 
 

Vous avez fait en sorte que les 
salles soient belles, chaleureuses, 
amicales. Elles m’ont portée et ai-
dée à vous parler de nos enfants, 
moi dont ce n’était pas le talent, et 
qui me cachais volontiers derrière 
Christian, lui laissant toujours la 
parole … 

 Vous tous, qui êtes venus nous écouter et les nou-
veaux parrains qui avez rejoint la famille PSE. 
 

Je suis maintenant rentrée à Phnom-Penh, heureuse de 
retrouver nos enfants et nos pensionnaires qui étaient là, 
à l’aéroport, une rose à la main. Heureuse, aussi, de sa-
voir que beaucoup d’autres enfants vont pouvoir venir 
les rejoindre.  
 

Ce fut un bonheur de retrouver beaucoup d’amis, même 
si ce fut toujours trop court …, une joie de découvrir de 
nouveaux amis et de voir s’agrandir la famille PSE, beau-
coup d’émotion de rencontrer tant de générosité et d’en-
thousiasme, avec l’envie, pour 2019, de repartir pour une 
23ème tournée, mais un peu moins longue ! D’ores et dé-
jà, j’attends vos propositions.  
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Les comptes de l’exercice 2016-2017 
Cet exercice aura été marqué par des événements uniques et 
exceptionnels dans la vie de l'association, tant du point de vue 
des recettes que des dépenses. Il faut donc considérer les résul-
tats ci-dessous comme ponctuels car liés au contexte très parti-
culier de cette année. 
Nous avons vécu le deuil de Christian, décédé le 24 septembre 
2016. Et puis, cette même année, le film "Les Pépites" est sorti, 
offrant à PSE une visibilité médiatique et une notoriété jamais 
atteintes auparavant. Par conséquent, les ressources d’exploita-
tion, hors produits financiers et gains de change, ont atteint 
8,6 M  sur l’exercice 2016-2017, en croissance de 17% par rap-
port à l’exercice précédent.  
Au Cambodge, le changement progressif, pendant l’année, de 
l’équipe de direction, l’abandon d’une deuxième rentrée dans 
les écoles de l’Institut de Formation Professionnelle et la pru-
dence décidée par l’association en raison de la faiblesse conti-
nue de l’euro par rapport au dollar en début d'exercice, ont eu 
pour effet de réduire ponctuellement le nombre d’enfants 
dans les programmes et d’entraîner la baisse du coût des mis-
sions sociales (-12%). Mais, dès cette année 2017-18, le nombre 
d’enfants se situe à nouveau autour de 6500, soit au niveau de 
l’année 2015-16.   
Les frais généraux et les frais de collecte de fonds représentent 
8% et 2% des dépenses de fonctionnement. Les frais généraux 
ont été impactés par des dépenses de communication, non 
récurrentes, pour soutenir la diffusion du film "Les Pépites", 
qui a fortement contribué aux recettes de l’association. 

 

 

 

 

Les enfants chantent pour PSE. Dans le cadre de la journée mondiale des Droits de l’Enfant, nos antennes de sou-
tien se mobilisent. Des concerts de chorales d’écoles - intitulés "Sourires en Ch urs" - sont en préparation ! 
Si vous connaissez une chorale d’école, n’hésitez pas à en parler à l’antenne PSE la plus proche de chez vous (liste sur 
www.pse.ong, rubrique L’Association). Merci !    

 
 
 
 

PSE et vos données personnelles. Comme vous le savez probablement, le Règlement Général pour la Protection des 
Données (RGPD) est entré en vigueur le 25 mai. L’occasion de vous rappeler que, dans l’esprit familial qui nous anime depuis 
22 ans, vos informations sont destinées uniquement à notre association et à son réseau d’antennes. Elles ne sont, en aucun cas, 
communiquées à des tiers. Étant donné la taille, volontairement réduite, de notre équipe en France, vous comprendrez qu’il 
nous est difficile de contacter chacun d’entre vous pour vous demander de confirmer votre consentement à continuer de rece-
voir nos communications (dont ce journal). Mais comme c’est le cas depuis toujours, sur simple courrier, courriel ou appel au 
secrétariat, nous vous retirons de nos listes de diffusion ou de notre fichier. Merci pour votre confiance et votre fidélité. 

 

J’ai 9 ans et je suis en CM1. Après avoir visité le 
Centre de PSE, j’ai eu envie d’aider les enfants.  
J’ai organisé avec deux amies (Louison et Eden), 
à la fête de mon école, un stand de vente de coo-
kies, et de lunettes à la confiture de fraise et au 
chocolat. Mon but était de récolter de l’argent 
pour PSE. Et, dans ma classe, j’ai fait un exposé 
sur le Cambodge avec Maman et on a regardé 
une partie du film "Les Pépites". Merci de ce que 
vous faites pour tous ces enfants. 

 
Impressionnant de 
voir l’engagement ab-
solu d’une jeune ado 
de 16 ans, Félicia ! À 
la suite d’une séance 
de la tournée, elle a 
décidé de parrainer à 
hauteur de 18  par 
mois, soit la totalité de 
son argent de poche ...  

Félicia 

En région parisienne (bénévolat) :  
1 ingénieur/construction  

1 spécialiste en recrutement (pour le volontariat au Cambodge). 

Au Cambodge (Volontariat de Solidarité Internationale) :  
1 enseignant(e) expérimenté(e) en coiffure et 1 en peinture, 

pour notre Institut de Formation Professionnelle. 

Nous recherchons 

  Adélie 
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